

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 53 (1961)
Heft: 10

Artikel: Emigration
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-385215>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

considérables entre les lieux de production et de consommation ont conduit les chemins de fer soviétiques à adopter la solution des trains frigorifiques. De 1952 à 1959, ont été construits 75 trains de 23 véhicules destinés aux longs parcours (Vladivostok-Moscou, Ukraine-Vladivostok). Des compositions plus petites et pouvant être incorporées aux trains normaux ont également été construites pour les distances plus modestes. Par ailleurs, l'économie russe disposerait de plus de 60 000 wagons réfrigérants ordinaires.

(*A suivre.*)

Emigration

Avec l'accroissement constant du nombre des travailleurs étrangers en Suisse, on a tendance à oublier qu'un certain nombre de nos compatriotes émigrent chaque année ou sont installés depuis longtemps à l'étranger, souvent dans les pays d'outre-mer.

Le *Bulletin d'information* de l'Office fédéral de l'industrie des arts et métiers et du travail, dans son numéro d'août 1961, rappelle fort opportunément qu'au cours de l'année dernière 10 611 citoyens suisses ont émigré vers différents pays d'Europe (9565 en 1959), alors que 9125 de nos compatriotes sont rentrés dans le pays au cours de la même période (8857 un an auparavant). Cela représente donc pour l'année 1960 un excédent de 1486 émigrants sur les rentrés au pays (708).

Durant cette même année 1960, 3035 citoyens suisses ont émigré vers des Etats d'Amérique (2497). Le nombre de nos compatriotes rentrés au pays de cette même région est de 2600 (2010). Il y a donc eu un excédent de 435 émigrants durant l'année dernière.

Le nombre des émigrants en Afrique en 1960 était de 799 (813) pour 1176 compatriotes rentrés au pays (949). Dans ce cas, ce sont les concitoyens rentrés au pays qui sont en excédent de 377 sur les émigrants.

Le même phénomène se répète en Asie, où le nombre des émigrants était de 607 (522) et le nombre des compatriotes rentrés au pays de 619 (620). Ce qui représente un excédent de 12 personnes rentrées au pays en 1960.

L'image est différente en ce qui concerne l'Australie, la Nouvelle-Zélande et l'Océanie, où l'on enregistrait 455 émigrants en 1960 (418) pour 145 rentrés au pays (134), ce qui représente un excédent de 310 émigrants.

Le total général des émigrés suisses en 1960 est de 15 507 (14 265) pour 13 665 compatriotes rentrés au pays (12 570). Ce qui représente un excédent de 1842 émigrés pour l'année dernière.

Afin de compléter cette image de l'émigration suisse dans le monde, nous reproduisons encore la statistique suivante:

Suisses établis dans les différentes parties du monde

	1959	1960	Changement par rapport à 1959
Europe	105 434	105 793	+ 359
Amérique	38 855	38 427	- 428
Afrique	10 297	9 820	- 477
Asie	3 589	3 736	+ 147
Australie, Nouvelle-Zélande, Océanie	2 722	2 998	+ 276
Total	160 897	160 774	- 123

Ce total de 160 897 Suisses établis dans les différentes parties du monde est évidemment infime si on le compare à la masse des travailleurs étrangers occupés dans notre pays, spécialement dans les périodes de pointe. C'est ainsi qu'à fin août de cette année la statistique officielle a dénombré le chiffre record de quelque 550 000 travailleurs étrangers, saisonniers, non-saisoniers et frontaliers compris.

Bibliographie

Tableaux synchroniques 1800–1955. Editions de l'Union syndicale suisse. – A l'occasion du 75e anniversaire de sa fondation, en 1955, l'Union syndicale suisse a édité ses *Tableaux synchroniques 1800–1955*, qui devraient figurer dans toutes les bibliothèques ouvrières.

Grâce à ce travail de bénédictin dû à Willy Keller, archiviste de l'Union syndicale suisse, le chercheur trouve rapidement dans cette chronologie systématique la date de l'événement qui l'intéresse. L'auteur a même pris la précaution de signaler les inventions et découvertes importantes, les événements politiques, économiques et sociaux survenus en Suisse ou ailleurs. Et depuis 1800 figurent en plus, avec la date exacte, les points de repère de l'histoire syndicale suisse et internationale, ainsi que les principales étapes de l'activité syndicale sur les plans économique, social, juridique et du mouvement ouvrier dans toute sa complexité.

Sans doute peut-on déplorer certaines lacunes dans cette somme d'événements notoires. Rien n'empêche de les combler dans de nouvelles éditions ultérieures.

Mais il s'agit auparavant de liquider cette première édition, qui constitue un instrument de travail remarquable pour l'économiste, le sociologue, le syndicaliste, le coopérateur ou même le juriste.

Son prix de vente au public est de 8 fr. Les organisations syndicales et leurs membres peuvent l'obtenir au Secrétariat de l'Union syndicale suisse au prix réduit de 5 fr.

Le capitalisme en pratique, par Pierre Bleton. Les Editions ouvrières, avenue Sœur-Rosalie 12, Paris XIII^e. – Cet ouvrage passe en revue quelques-unes des industries françaises les plus dynamiques. L'auteur saisit sur le vif la naissance, l'évolution, la concentration et va même parfois jusqu'à la disparition des entreprises. Il soupèse l'influence des banques, des sociétés industrielles, décrit les groupes qui se constituent autour des unes et des autres, les liens enchevêtrés d'intérêts qui se nouent entre elles.